
Геннадий Куцев, ректор Тюменского го
сударственного университета:

ОБЛАСТНОЙ ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК

ШЕИЗ
№ 52 (197) декабрь, 2004

Какое важное событие, на ваш взгляд, 
произошло в стране, в области и в вашей 
жизни в уходящей году?- В стране - трагедия Беслана, которая заставила по-другому посмотреть на проблемы безопасности. И дала толчок административной реформе. В области, конечно же, очередной шаг в плане интеграции севера и юга. В моей жизни - это завершение работы над Большой тюменской энциклопедией. И завершена энциклопедия Ямала. Это шестилетний труд большого творческого коллектива из нескольких сотен человек. В регионах страны аналогов такой работе нет.

Кто с вашей точки зрения мог бы стать 
личностью года?- Австрийская писательница, лауреат Нобелевской премии за 2004 год Эльфрида Елинек. Этой высокой награды она удостоена за раскрытие внутреннего мира женщины.

и»

•<•л

У Татьяны Крупиной 31 декабря двой
ной праздник. Она принимает поздравления 
с днем своего рождения и встречает Новый 
год. Вот повезло! И что примечательно. 
2005 - й - это ее год. У директора депар
тамента финансов администрации Тюменс
кой области хорошее настроение: бюджет 
принят. Так что никаких хвостов!
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ВИВИ
то отрезанный ломотьВог уже третий месяц не утихают споры об инициативах Путина, озвученных после Беслана. Общественное мнение разделилось. Можно выделить три позиции, которые наиболее четко прослеживаются на страницах печати и устах политиков. Первые считают их адекватным шагом по укреплению страны, который давно назрел. Вторая группа - отступлением от принципов либерализма и демократии, противоречащих Российской Конституции. Третья констатирует факт предложения Путиным политических изменений, не соотносит их явно с борьбой против терроризма, но и не признает их противоречащими Конституции. Вот наиболее яркие выдержки из публикаций о президентских инициативах.

The Financial Times: "Президент Владимир Путин поднес бензопилу к хрупким корням российской демократии. Объявив о планах ограничения независимости региональных руководителей и национального парламента, он заявил, что пытается укрепить Россию перед угрозой терроризма. Он просто использует трагедию в Беслане, чтобы обеспечить Кремлю еще больше власти... Некоторая консолидация власти была необходима после хаотичного правления Ельцина. Центральная власть была практически банкротом, а ее представители были деморализованы. Однако Кремль заходит слишком далеко: законное возрождение политической власти превращается в создание новой формы авторитарного правления...".
Олег Морозов, заместитель 

председателя Госдумы: "Если мы в состоянии войны с терроризмом, то мне понятны аргументы президента, почему надо изменять схему кадровых назначений в органах исполнительной власти субъектов Российской Федерации. Это военная кадровая политика президента. Конечно, нет прямой связи между борьбой с терроризмом и инициативами президента. Но есть другая связь... Политическая воля, которая сформулирована, должна быть реализована быстро, логично, без излишних и дополнительных вводных (такими излишними вводными стали демократические институты, и главный среди них - выборы. - Прим.авт.)".
Л. Игнатенко, президент Ин

ститута религии и политики:"Наряду с другими мерами (к примеру, с созданием Общественной палаты) это укрепит безопасность. К тому же предлагаемая мера технологична, в том смысле, что появляется 

конкретный орган, который представляет население конкретного субъекта России - оно "при посредстве" Законодательного собрания будет избирать, контролировать и, по-видимому, в случае необходимости отзывать руководителей субъектов Федерации ".
" Комсомольская правда": "Владимир Путин в широком смысле взял на себя ответственность за все, что будет происходить в стране: за теракты и за отсутствие воды, за отключения электроэнергии и за цены на хлеб или бензин - за все. Пойти на столь серьезный шаг его вынудила, судя по всему, острейшая необходимость - война с терроризмом. Тем не менее ясно, что идея реформы родилась не вчера: президент вынашивал несколько лет. От ее немедленной реализации наверняка останавливало опасение, что такие действия нанесут серьезный ущерб и без того хрупкой российской демократии. Однако ситуация изменилась и медлить с процессом "подтягивания" обеих ветвей власти уже было нельзя. Но президент твердо верит, что его решения не нанесут вреда демократии, и намерен и впредь вести Россию по демократическому пути ".
"Коммерсант": "Своим выступлением Владимир Путин, по сути, признал, что курс на укрепление вертикали власти, взятый Кремлем еще в 2000 году, не принес желанного результата. Однако решать новые проблемы, возникшие перед страной, президент предложил старым способом, по сути доказавшим свою неэффективность, - путем дальнейшей централизации власти ".Итак, что же конкретно послужило столь резким и различным по своей сути заявлениям? 13 сентября. Владимир Путин провел в Кремле расширенное заседание. На нем президент выступил с законодательными инициативами, направленными, по его заявлению, на борьбу с террором. "Мы позволили себе бьггь слабыми, нужно изменить сложившееся положение", - эти слова прошли лейтмотивом через все выступление. Предложенные президентом изменения настолько широки, что охватывают многие важнейшие политические аспекты развития страны. Уже проведенная в жизнь инициатива о назначении губернаторов была подписана в последний день празднования Конституции. Тут же вырвался политический крик: "Путин поставил на Конституции крест!"."В целях обеспечения единства государственной власти и последовательного развития федерализма необ

ходимо совместное участие Федерации и ее субъектов в формировании исполнительных органов власти в территориях России. Полагаю, что высшие должностные лица субъектов РФ должны избираться законодательными собраниями территорий по представлению главы государства".То есть, другими словами, президент решил довести до логического конца выстраивание вертикали власти. Губернаторы теперь будут ответственны непосредственно перед президентом и региональными парламентами, а не перед избирателями, как раньше.Одним из камней преткновения на пути воплощения закона стал сам принцип назначаемости высших должностных лиц региона. Сторонники реформы утверждают, что он не противоречит Конституции. Тем более что в начале 90-х всех губернаторов назначал президент, даже без одобрения региональных законодательных органов. Противники уверены, что демократические принципы жестко подавляются. Тем более что в 1996 году Конституционный суд Российской Федерации вынес решение по Алтайскому краю, в котором губернатора выбирал местный парламент. Суд признал такие действия неконституционными .28 октября в 79 регионах России прошли акции протеста СПС и независимых кандидатов, а 29 октября - блока "Родина", КПРФ и "Яблоко". Партия власти тоже в это время не бездействовала. По всей стране прошли альтернативные акции, в поддержку инициатив были собраны тысячи подписей.Через две недели после этого президент дал интервью для трех ведущих телеканалов, в котором обосновал предложенный им новый принцип наделения губернаторов полномочиями. "В последнее время я с тревогой наблюдаю за процессом возрастающего влияния экономических групп и различных экономических кланов, за ростом их влияния на региональный уровень управления... Это никак не связано с интересами избирателей и населения страны в целом... В соответствии с 77-й статьей Конституции РФ исполнительная власть в России составляет единое целое. Но как только в регионах руководителей начали избирать, так на федеральном уровне власти возникла мысль: "Это отрезанный ломоть, мы не можем никак на них влиять, они нам не подчиняются, мы не можем ни назначить, ни снять их с должности. Мы будем строить параллельную систему исполнительных органов федеральной власти на местах". Это на практике приводит к 

обесточиванию властных полномочий губернаторов и президентов республик и выстраиванию другой, параллельной, системы федеральных органов власти на местах, которые функционируют неэффективно. Мы должны создать такую систему власти, которая была бы восприимчива к региональным проблемам и кровно связана с общенациональными интересами".Параллельную систему исполнительной власти в виде федеральных округов с полпредами продолжал строить и сам Путин в начале своего первого президентского срока. Теперь же параллельная будет заменена на прямую вертикаль власти.12 декабря президент подписал поправки в Закон "Об общих принципах организации законодательных и исполнительных органов госвласти субъектов РФ". Вступает он в силу 1 января 2005 года. Отныне кандидатура главы региона будет вноситься президентом за 35 дней до истечения срока полномочий высшего должностного лица субъекта РФ. Законодательный орган рассматривает предложение президента в течение 14 дней. Главой субъекта РФ может стать гражданин России на срок не более 5 лет. Если кандидат президента будет дважды отклонен региональными парламентариями, то президент в течение месяца может проводить консультации, чтобы потом предложить новую кандидатуру. Если и она будет отклонена, то президент распускает Законодательное собрание субъекта и назначает исполняющего обязанности на срок не более полугода. Затем процедура начинается заново уже с вновь избранным парламентом. Во всех трех случаях может быть предложен один и тот же кандидат, он же может быть назначен исполняющим обязанности при третьем отклонении. Кроме того, голосование депутатов Законодательного собрания по утверждению кандидатуры будет тайным. С одной стороны это должно помочь избежать давления на народных избранников, с другой - депутаты не будут ответственны перед своими избирателями за принятое решение, так как не будут оглашать, за кого они подали свой голос. Такое завуалированное голосование имеет как положительные, так и отрицательные стороны.Важным нововведением стала возможность избранных губернаторов до окончания срока своего правления обратиться с вопросом о доверии к президенту. То есть губернатор подает в отставку и ждет, будет ли он назначен уже по доверию президента. Некоторые депутаты назвали это 

"унизительной феодальной присягой на верность". Пока губернаторы не торопятся слагать досрочно с себя полномочия.Различные проблемы в сфере выборов и представительства в регионах есть. Во многих из них утвердились авторитарные режимы, жестко подавляется любая оппозиция. В других субъектах выборы становятся борьбой за власть между экономическими группировками и кланами. Экономическое положение большинства регионов оставляет желать лучшего, только 10 субъектов Федерации можно назвать донорами. Остальные не могут обойтись без дотаций из федерального бюджета. Список региональных проблем на этом не ограничивается. Путин предложил решить их административными мерами, через утверждение в регионах руководителей, подотчетных лично ему. Но все эта недостатки должны ре-^ шаться через развитие демократии институтов гражданского общества.В принятом законе прописана статья, позволяющая президенту отстранять от должности руководителей регионов, которые утратили доверие президента. Это дополнение ставит в полную зависимость глав региональной власти перед президентом.В заключение следует сказать, что инициативы президента готовились заранее. Можно предположить, что они стали стратегическим планом на второй срок Путина. Беслан стал лишь поводом для начала его реализации. Это не скрывает и сам президент. В интервью трем ведущим телеканалам он сказал следующее: "Толчок (инициативам), конечно, окончательно был дан последними трагическими событиями в Беслане". Его программа реформирования, нацеленная на дальнейшую централизацию управления, ведет к усилению авторитарного реи^Ж ма. Это подается как ответ на в^В шний вызов, выраженный в террористической угрозе. Развитие же демократических институтов, заявленных президентом, в виде нового органа Общественной палаты и переходом к новой избирательной системе, по партийным спискам, на самом деле таковым не является. На формирование Общественной палаты ключевое влияние будет оказывать президент. А партийная реформа в первую очередь усилит позиции "Родины" и ЛДПР, которые не представляют реальную оппозицию правящему режиму, а в большинстве случаев следуют курсу Кремля. Именно эта две партии в союзе с "Единой Россией" выступали за увеличение минимальной численности партий до 50 тысяч и поддерживают отмену выборов по одномандатным округам. Изменения в области партийного и избирательного законодательства затрудняют возможность представительства в Государственной думе для общественных организаций и независимых кандидатов.
Владимир Меркушев

Первый заместитель губернатора 
Тюменской области Павел Митрофа
нов дал итоговую пресс-конференцию 
в уходящем году.

Он обрушил на хрупкие журнали
стские головы целую обойму оше
ломляющих цифр. Они были на поря
док выше, чем в остальной России. 
По многим отраслям промышленно-
сти показатели роста превышают 
всероссийские в несколько раз. Если 
брать суммарно все отрасли, то 
прирост промышленности в Тюмен
ской области составил за десять ме
сяцев 12 процентов. То есть Запад
ная Сибирь выполнила задачу, по
ставленную президентом. И.П.Мит

рофанов высказал ги
потезу, что в следую
щем году эти показа
тели должны сохра
ниться.

В Тюмени будутМалый бизнеспод покровительством властиЭтой теме Митрофанов посвятил почти треть отпущенного на пресс-конференцию времени.Сначала цифры: по итогам 2000 года весь малый бизнес заплатил всего один миллиард двести миллионов рублей налогов. Это был заключительный год работы старой команды администрации. По итогам 2003 года эта цифра выросла до трех миллиардов. А в этом году чиновники ожидают на двести миллионов больше. Что касается объемов, то, по словам Митрофанова, они уже увеличатся в 2,4 раза. Малый бизнес уже дает более тридцати процентов налогов.Поддержка малому бизнесу у нас, по словам заместителя губернатора, ведется до

статочно интенсивно. В России нет такой территории, где было бы открыто 32 территориальных фонда поддержки предпринимательства. Уже три года подряд закладывается в бюджет сумма на поддержку малого бизнеса. Так в 2004 году эта сумма была пятьдесят миллионов рублей. А на всю поддержку малого предпринимательства - 73 миллиона рублей. Из этих денег осуществляется кредитование бизнеса, работают телефоны доверия. И главная задача власти, отметил Митрофанов, заключается в том, чтобы предприятия могли бы быстро регистрироваться и вставать на ноги. Им не должны мешать пожарники, СЭС, другие контролирующие структуры. Результаты такого патронажа уже есть. Так в 2001 году на телефон доверия звонили с жалобами на чиновников. Сегодня характер звонков заметно изменился. 50 процентов позвонивших обращаются за бесплатной№



в одной из наших предыдущих статей мы останавливались на том, что российский президент дал правительству поручение - создать в России рынок доступного жилья, принять меры по сбалансированному стимулированию спроса и предложения на рынке жилья.Отмечали мы также, что традиционно доступность жилья определяется соотношением его цены и доходов населения, то есть коэффициентом доступности жилья, который показывает, за сколько лет средняя семья может приобрести стандартную квартиру. Если в России в настоящее время этот коэффициент составляет около 4,5, то во многих развитых странах он выше. Однако этот показатель не учитывает высокого уровня расслоения населения по доходам. Стернь доступности жилья в России ^•рактеризует пример, когда цена жилья в Москве сопоставима с ценой жилья в Дании, а средний доход российской семьи составляет лишь 8% от дохода датской семьи. При этом подавляющее большинство россиян, нуждающихся в улучшении жилищных условий, не могут позволить себе приобретение жилья.По данным материалов парламентских слушаний, в нашей стране в улучшении жилищных условий нуждаются около 60% семей, около 40 млн. человек проживают в неблагоустроенных квартирах, а около 5 млн. человек - в аварийных и ветхих строениях, подлежащих сносу. В очереди на улучшение жилищных условий по состоянию на 1 января 2004 г. находились 4,5 млн. семей., При этом превышение спроса жилье над предложением вы- ает рост цен на первичном и вторичном жилищных рынках. Так, стоимость жилья на столичном рынке недвижимости за прошедший месяц выросла на 3,8%, превысив отметку в 1,6 тыс. долларов за 1 кв. м, цены на этом рынке недвижимости активно растут уже четвертый год, только за прошлый год жилье подорожало в среднем на 30-40%. Поэтому приоритетной задачей является стимулирование предложения.Дело в том, что стимулирование платежеспособного спроса при ограниченном предложении приводит к снижению доступности жилья по причине его роста. Доходы населения растут высокими темпами, но влияние этого фактора нивелируется более высокими темпами роста цен на жилье.Не случайно говорят, что квартирный вопрос испортил россиян (особенно, москвичей), ничто другое так их не беспокоит. Московская недвижимость обеспечивает им и распределяет среди них ту не заслуженную ими природную ренту,
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ЭКОНОМИКА

Квартирный вопрос
испортил россиян

(О перспективах рынка жилья)которую зарабатывает вся Россия. Недвижимость - главное богатство любого москвича (за исключением ультрабогачей).В последнее время вновь обострился спор: упадут ли цены или будут расти столь же высокими темпами, как и раньше. Однако вначале эксперты делают разделение: существует две России. В первой существуют Москва и область, во второй - вся оставшаяся Россия. Соответственно, есть два типа рынков недвижимости: для первого характерно наличие очень высокого платежеспособного спроса и приличного предложения, наличие очень хорошей (по российским меркам) инфраструктуры, сильнейшая монополизация рынка Москвы в сегменте строительства жилья несколькими олигополиями и наличие столь же сильного конкурентного рынка в Подмосковье (на данный момент). Для второго характерно преобладание слабых региональных рынков, слабых строительных компаний, неразвитость инфраструктуры, слабый платежеспособный рост, как следствие - большой объем самостроя.Цены на московскую недвижимость не останавливаются и растут все выше и выше: индекс IRN показывает ежемесячный прирост цен на уровне в 3-4%. Где предел и на что нужно ориентироваться?Распространено мнение, что цены на недвижимость давно оторвались от своей объективной стоимости и неизбежно должны вернуться к справедливой цене. Считается, что ценообразование на рынке жилья должно ориентироваться на рост реальных доходов населения и его покупательную способность. Подобный подсчет показывает: цены перегреты минимум на 50% (минимальный рост цен на жилье составил 300% при росте зарплат 200%). Примем цифру отрыва нынешних цен от справедливой цены в 50%, а саму справедливую цену 1 кв. метра жилья на данный момент - 1200 долларов (соответственно 1800 (цена сейчас), 600 (цена 98 года)). Все что выше 1200 - ценовой пузырь.Особую опасность для московского рынка недвижимости пред

ставляет бурное строительство в Подмосковье.По объемам этот рынок уже догнал рынок Москвы, и там и там по 4,5 млн. кв. метров, но если в Подмосковье панельное домостроение отсутствует, то почти все жилье в Подмосковье, выставляемое на продажу, монолитно-кирпичное или просто кирпичное. Чтобы понять, насколько велика угроза московским монстрам, приводят одно забавное сравнение. В 700 метрах от МКАД (прямо скажем, почти в чистом поле) "Интеко" построило целый комплекс своих панельных домов (Трехгорка) и пытается продать их по средней цене примерно в 850 долларов, и, наверное, бы продали все сразу, но вот незадача - стоит проехать всего километр- полтора, там стоит город Одинцово и всякие местные и московские компании понастроили кирпичное и монолитно-кирпичное жилье и продают его почти на сотню долларов дешевле, а на другом конце все того же Одинцова местные компании строят по немецкой технологии аналог П-45ТМ уже на целых 250 долларов дешевле. А теперь сами ответьте на вопрос, сможет ли продать "Интеко" быстро и эффективно Трехгорку?Разница в цене (особенно с учетом качества) между стоимостью жилья в Москве и в Подмосковье становится просто неприличной и уже приближается к 200- 300%. Простому московскому обывателю можно продать свою 1-2 комнатную панельную квартиру где-нибудь в Мневниках, купить 2-3 комнатную в Одинцово и в придачу каждый день ездить на трехлетней БМВ на работу. Но ведь это чудо, для большинства из тех, кто прозябает в панельных хрущевках Москвы, это правда чудо и, может быть, последний шанс, на качественное жилье хотя бы и рядом с Москвой. Вот она настоящая рента.Что означает для рынка Москвы строительный бум в Подмосковье? Ответ очевиден: при всей неразвитости инфраструктуры (а степень этой неразвитости весьма условна, по российским меркам, она просто чудо), платежеспособный 
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спрос на жилье будет падать во всех сегментах. Таким образом, обозреватели обозначают сценарии возможного кризиса на московском рынке, их, как водится, два. Один просто плохой (японский), другой совсем плохой (домашний, русский).В первом варианте, цены начинают снижаться весьма умеренно, чему будут способствовать продолжение экономического роста, относительная стабильность курса доллара, очень активное развитие ипотеки (т.е. поддержание платежеспособного спроса) и очень медленные сдвиги в политической сфере (Лужков уйдет, постепенно сдавая позиции, будут существовать негласные конвенции). В этом случае цены, предположим, будут стоять на месте, но с учетом инфляции они постепенно будут возвращаться к справедливой цене.Более вероятным, экономическим обозревателям представляется наш русский вариант: кризис на рынке недвижимости будет бессмысленным и беспощадным. Вначале будет сброс инвестиционных квартир. Имеются в виду, прежде всего, не те, которые в последнее время обсуждают аналитики: пришли инвесторы с целью купить на стадии котлована, а продать до сдачи госкомиссии. Полагаю, что таких инвесторов накроет сразу, они потеряют все. и на всю оставшуюся жизнь у них отпадет желание покупать котлованы. Инвестиционные квартиры на самом деле это другое: в Москве уже существует критическая масса лиц, купивших недвижимость после кризиса 1998 года именно в качестве инвестиционного актива на будущее, в том числе и на заемные деньги, которые захотят зафиксировать свои большие прибыли. Ведь, по некоторым данным, на столичном рынке жилья доля квартир, приобретенных в инвестици-. онных целях, выросла в 2003 г. до 30%. В 2004 г. "пустых" квартир будет уже 35-40%.Массовые продажи подхлестнет сброс коммерческой недвижимости, там уже приличный потенциал. Продажи на вторичном рынке окончательно развалят рынок первичный, и, смею сделать предположение, но

j «|

такого рынка мы больше никогда не увидим, он доживает последние месяцы.Изменение цены будет очень похоже на изменение цен в 1998 году: сначала никто не верит, что цены на жилье вообще могут падать, потом легкое снижение, вызванное первыми продажами наиболее прозорливых или пугливых собственников, затем период просто паники, дно (немного, процентов на 20-30 ниже справедливой цены), затем путь вверх, возможно...По данным Ассоциации региональных банков России, ипотекой в стране уже занимаются порядка 160 российских банков, Агентство по ипотечному жилищному кредитованию, а также несколько паевых инвестиционных фондов недвижимости. При этом на долю Москвы приходится 63,3% от объема всех ипотечных кредитов, Д^асто- ящее время действуют 34 ретональ- ные программы по ипотеке., в которых участвуют десятки банков.Кроме того, эксперты связывают снижение цен в 2005-2006 гг. с прогнозируемым снижением мировых цен на нефть, которое может вызвать уменьшение платежеспособного спроса и трудности Д^выплатами взятых кредитов и у. ^.Ьтрой- щиков, и у потребителей.’Другие уверяют, что к 2006 г. на московском рынке появится новое жилье гораздо лучшего, чем сейчас, качества, и прежние постройки перестанут быть высоколиквидными.Более того, глава рейтингового агентства "Рус-рейтинг" Р.Хейнс- ворт высказал мнение, что следующий банковский кризис в России будет связан с кризисом недвижимости, еще летом 2003 г. Этот рынок кажется очень прибыльным и устойчивым, но в один прекрасный день он становится неликвидным, а российские банки с этим пока не сталкивались.Доходность, которую последнее время демонстрирует рынок недвижимости, действительно привлекла многих финансистов. Банки, кредитуя недвижимость, охотно привлекают ресурсы под высокие проценты, и чаще всего - у частных вкладчиков. Однако если цены на нее окажутся ниже прогнозных, банки не смогут расплатиться с вкладчиками.Наблюдающееся в настоящее время замедление спроса на недвижимость при большом количестве "инвестиционных квартир" является вполне серьезной предпосылкой для осторожности при кредитовании. Когда таких проектов становится много, они начинают конкурировать между собой: все хотят продать, а спроса на самом деле нет.
И. Позняков

выпускать вездеходыконсультацией. И только восемь процентов составляют жалобы на чиновников.Малый бизнес уже в некоторых отраслях определяет погоду. Так в бытовых услугах он занял главную нишу: 98 процентов предприятий этой отрасли принадлежит малому бизнесу. Сегодня уже не осталось ниш, где можно свободно конкурировать, и малый бизнес начинает сосредотачиваться вокруг машиностроительной сферы.Про кредиты было сказано отдельно. Власть считает, что их следует давать только под залог. Сам Митрофанов когда-то закладывал свою однокомнатную квартиру, чтобы получить деньги. На пресс-конференции было заявлено, что прежняя практика раздачи кредитов на халяву давно прекращена. И это правильно. Деньги налогоплательщиков, заметил Митрофанов, нельзя раздавать без гарантий их возвращения. В наследство этой власти было оставлено два миллиарда невозвращенных кредитов, вы

данных малому бизнесу, и шесть миллиардов - крупным предприятиям.Север - юг, запад - востокСотрудничество в этом направлении приносит свои плоды. Два года подряд администрация области вывозила на Север машиностроителей, выступая посредником между ними и нефтяниками. Сегодня предприятия работают напрямую: на юге размещаются северные заказы. На тюменский рынок пришли крупные мировые компании. Такие, как Шлюмберже. Они начинают строительство. Будет построен завод по выпуску центробежных насосов. Нефтяники уже на 2005 год заказывают на юге области буровых установок на два миллиарда.Вообще, что касается новых производств, то в Тюмени их за три года открылось немало. Начали, например, производить пожарные машины, тяжелые трейлеры, весы по итальянс

кой технологии, самосвалы на базе шасси КрАЗа, ковры, зеркала для мебельной промышленности, стеклопакеты и даже... шампанское.Сейчас ведутся переговоры с инвесторами об открытии новых производств. Как отметил Митрофанов, больше половины - это российские капиталисты. В конце 2005 года в Тюмени будут выпускать вездеходы, аналогов которым в мире нет. Среди зарубежных фирм, что приходят на наш рынок, представители Канады, Финляндии, Германии. Теперь уже иностранные инвесторы просят построить школу для своих детей. Зарубежные компании готовы направлять в Тюмень своих молодых специалистов с семьями. Администрация области поставила перед собой задачу в 2005 году создать такую школу.Российский капитал пока не в состоянии инвестировать большие средства в наше производство. Поэтому сотрудничество с запад

ным имеет большую перспективу. У нас есть еще заводы, на которых в землю вросло оборудование сороковых годов.Сейчас ведутся переговоры со многими инвесторами. Есть идея построить в Тюменской области целлюлозно-бумажный комбинат. К этому проекту проявляет внимание Китай. Они готовы прийти сразу и надолго. Но условие для нас неприемлемо: персонал коммерсанты из Поднебесной хотят привезти полностью свой. Тюмень, по словам Митрофанова не переварит небольшую (в один миллион) группу китайских рабочих и специалистов. Наше условие - не более трех процентов от всего числа персонала. Такую арифметику приходится вести и за нее бороться.Есть проекты по строительству завода смол, производства ДСП, и даже мотоциклов. Но все эти идеи пока на стадии переговоров.А вот "Очаково" пришло к нам. Стройка началась...
И. Гецевич. 

фото И .Филатова
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Нам показалось, что будет интересно поговорить с людьми, которые 
родились первого января. Насочиняли уйму вопросов и стали искать по 
всяким справочникам фамилии первых. В Интернете выловили их несколь
ко десятков. А в Тюмени сумели дозвониться к двум: заместителю главы 

областного центра Валерию Борисову и заместителю директора департа
мента экономики администрации Тюменской области Алексею Янину. Первого ус

пели перехватить после важного заседания и перед очередной рабочей "прогулкой" 
по предновогоднему городу, а второго - перед отпуском. Мы уже представляли, как 
станем искать сходства в судьбах людей, которым повезло родиться в самый лю
бимый народом праздник. Сходство было лишь в одном: у обоих на их личных кален- 
■±!рях юбилеи, с пятерками. Но нас сразил наповал Валерий Борисов. Такого фокуса 
мы точно не ждали...

Т^озьлш немного света моего
- Валерий Иванович как вас угоразди
ло родиться 1 января?- Вообще-то я родился 28 ноября 1954 года в Омутинском районе.
-Что!!! - сказали мы и вытаращили 
глаза.

Мы в детстве были много откровенней: 
Что у тебя на завтрак - ничего.
А у меня - хлеб с маслом и варенье, 
Возьми немного хлеба моего.

жили

появлялись. Moot природы мне жизнь их выраба-
- Но мама решила, может быть, чтобы в армию пошел позже, записать дату моего рождения 1 января 1955 года. А когда я окончил восемь классов, то решил поступать в Голыш- мановское педучилище на физкультурное отделение. Взял домовую книгу, а там... Бах! Дата моего рождения 28 ноября 1954 года. Достаю метрики - 1 января 1955 года. Сейчас мама часто звонит и говорит: "Вот, сынок, натворила дел - ты два раза гуляешь в день рождения: 28 ноября и 1 января". Я ей отвечаю: "Мама, все совсем не так. Я гуляю с 28 ноября по 3 января". Почему до 3 января? Потому что 1 января все отмечают Новый год в семейном кругу.
- Так вы уже отгуляли?- Все-таки "полтинник"раз в жизни, поэтому

- Алексей Нико
лаевич, родиться 1 

января - счастье?- Для меня это счастье, потому что не люблю привлекать к себе внимание. Обычно под Новый год люди занятыдругими делами, и мне удается быть в тени.
- И вы не можете вспомнить шумные 
дни рождения с огромным количеством 
людей?- Нет, когда мне исполнилось пятьдесят лет, невозможно было не пригласить большую компанию. В основном на мой день рождения приезжают близкие родственники, причем без особого приглашения. Специальных торжеств я не устраиваю.

- А что сказали ваши ро
дители, когда вы появились 

на свет 1 января? 

принял решение 28 ноября отметить юбилей с родными и близкими, одноклассниками, 3 декабря - с теми, с кем вместе работал на заводе, 10 декабря - с кем работал в комсомоле, 17 декабря - с коллегами по работе в администрации города, а сейчас готовлюсь к 3 января. Буду отмечать свой день рождения с самыми близкими друзьями, родными, то есть с кем живу все эти 50 лет.
- А как маму зовут?- Мария Тимофеевна.
- Спасибо ей сказали за 
свои юбилеи?- Сказал, что все хорошо. Я уже устал от этих юбилеев.
- Так в армии довелось 
служить?- Три года на флоте.
- По какому календарю?- Я сначала учился. Потом в 19 лет меня призвали. Точнее сам решил идти служить. Пошел в военкомат, написал рапорт. После армии поступил в университет, стал работать в райкоме комсомола.
- У вас когда-нибудь 
были силы, чтобы тор
жественно первого ян
варя сесть трезвым за 
стол и сказать - я жду 
ваших поздравлений?- Почти всегда так происходит. В ночь с 31 на 1 встречаем Новый год в семейном кругу, а потом новогодний праздник плавно перетекает в день рождения.
- А когда вы себя ощу

щаете лучше: в январе или в ноябре?- Я ощущаю себя одинаково хорошо и знаю, что на следующий год мне будет 49, потом 48, затем 47 лет и т.д. Жив, здоров, полон энергии, чувствую себя хорошо, дела идут нормально. Возраст не помеха. Даже свои 50 лет не метил. Кажется, только вчера демобилизовался из армии.

- Мы тогда не в лучших ус- Поэтому особых эмоций у родителей по поводу моего рождения в праздничный день было.
- А в каком часу вы родились?- Ночью, с 31 декабря на 1 января.
- Вы были долгожданным ребенком?- Я в семье второй, после меня появился еще один брат.
- Вашу маму поздравили с вашим рож
дением или с Новым годом?- Конечно, с моим рождением. Тогда Новый год отмечали крайне скромно.
- В детстве чего больше ждали: дня 
рождения или Нового года?- Всегда больше радовался Новому году. Поскольку день рождения проходил как нечто второстепенное.
- Не возникало корыстных жела
ний получить 1 января сразу два 
подарка: новогодний и на день рож
дения?- Нет. Я к подаркам вообще равнодушен. Близкие уже смирились с этим.
- Но желания загадываете?- Желания есть, но я их не всегда оглашаю.

- Какой самый дорогой подарок, дари
ли вам на день рождения?- Еще не все подарки подарены. Самое главное, от главы города получил министерский приказ, по которому мне присвоено звание "Почетный работник жилищно-коммунального хозяйства России". Вот так: был почетным автотранспортником, сейчас стал еще почетным работником ЖКХ. Самый главный подарок в том, что наша Тюмень заняла второе место в России в конкурсе по благоустройству городов.
- Когда вы поняли всю выгоду своего 
положения?- Когда все женщины бросают своих мужей и идут меня поздравлять.
- А в детстве чего вы с большим удо
вольствием ожидали: Нового года или 
дня рождения?- У меня всегда один праздник плавно переходил в другой. В школе каждый год собирались у кого-нибудь на квартире 1 января, сами делали пельмени, покупали какие-то продукты. Я знал, что за Новый год - первая рюмка, а все остальные - за мой день рождения. То есть отмечали уже не столько Новый год, сколько мой день рождения.
- Самый сладкий сон в новогоднюю ночь 
помните?- Снов практически не вижу, только одна работа. На прикроватной тумбочке лежат всегда карандаш и бумага для записей. Могу стихотворение написать, какую-нибудь выдержку.
- А слабо прочитать стихотворение?- Есть у меня жизненный девиз, который я написал в виде стихотворения и иногда сам себе декларирую.

- А в детстве о 
каких подарках на Но

вый год и день рождения 
мечтали?Я в школе оченьмного занимался спортом - лыжными гонками, легкой атлетикой. И мечтал добиться в спорте высоких результатов, строил планы на свое спортивное будущее. Соответственно, лучшим подарком для меня было что- нибудь из спортивной амуниции.

- Помните самый доро
гой подарок?- Нет. Честно говоря, я даже забываю, кто мне что подарил. Потом спрашиваю у жены: "А это у нас да?"
- Приятно быть 
вым?- Да, по крайней это необычно.
- Алексей Николаевич, 
вам присущи какие-то 
лидерские черты харак
тера, потому что вы ро
дились первого января?- Вы знаете, это надо поинтересоваться у коллектива. Хотя когда с 26 лет я уже работал, поэтапно поднимаясь по карьерной лестнице, все равно какие- то лидерские качества с го-

отку-
пер-мере,

Прошли года, и мы иными стали.
Теперь никто не спросит никого:
Что у тебя на сердце? Уж не тьма ли?
Возьми немного света моего.У меня есть уже порядка 40 стихотворений. Хотел их издать к своему юбилею. Но работа помешала. Иногда получаются хорошие стихи. Я даже приглашения на свой ден' рождения зарифмовал.

- Свой первый день рождения на флоте 
помните?- Да. Я был секретарем комсомольской организации группы в учебном отряде подводного плавания. Устроили в честь праздника перетягивание каната. Снега не было, лежал только на сопках Любви. Елка, газированная вода... Потом замполит угостил шампанским.
- Ваш любимый напиток?- Из горячительных - водка.
- Чем закусываете?- Люблю хороший кусок свинины или строганины.
- Какую песню запеваете, когда на душе 
становится хорошо?- "Там за туманами".
- Почему?- Потому что песня флотская. А самая любимая - "Не жалею, не зову, не плачу...". Пою плохо, зато от души.
- Кто из ваших друзей тоже ро
дился первого января?

жет быть, это не дано, но тывает.
- Вам приходилось пользоваться тем 
преимуществом, что вы родились 1 ян
варя?- Только однажды. Мой школьный друг по странному стечению обстоятельств родился 31 декабря. И на всех соревнованиях ему приходилось бежать пять километров, а мне - три.



'ЖДУНАРОДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

от РЕДАКТОРА
ТЙВЛЙЯ

КРАСИВЫ, АМБИЦИОЗНЫ
В Институте государства и права Тюм- 

ГУ состоялась международная научно- 
практическая конференция "Судебная 
власть в России: закон, теория, практи
ка". На конференции присутствовали уче
ные различных вузов России и юристы- 
практики государств СНГ и Германии.

Пленарное заседание прошло в Фе
деральном арбитражном суде Западно- 
Сибирского округа, после которого уча
стники конференции и гости раздели
лись на две части. Повестка дня конфе
ренции включала работу секций и 
научно-практический семинар "Пробле

мы кассационного производства в ар
битражном процессе: теория и практи
ка”. Работа секций проходила два дня, 
и их участники имели возможность не 
только выступить с докладами, но и об
суждать, спорить, дискутировать по всем 
интересующим темам и направлениям, 
существующим в науке и на практике.

В числе приглашенных гостей осо
бенно хотелось бы отметить участие Вла
дислава Валерьевича Гриба, председа
теля исполнительного комитета Россий
ской академии юридических наук, вице- 
президента Российского союза юристов: 

Юрия Николаевича Старилова, завка
федрой административного, муници
пального и финансового права юриди
ческого факультета Воронежского госу- 
ниверситета, заслуженного юриста Рос
сии, доктора юридических наук, 
профессора; Вольфганга Шахлица, пре
зидента суда I инстанции города Браун
швейга (ФРГ); Инессы Зайнулловны 
Куановой, судьи Северо-Казахстанского 
областного суда Республики Казахстан, 
кандидата юридических наук.

(Окончание на стр. 2)

Приветствуем вас, наши читатели. Пе
ред вами очередной номер газеты, сде
ланной не профессиональными журна- 
листами. Всякий раз, формируя очеред
ной номер, мы конечно думаем над тем, 
интересен ли он будет вам. Но заданная 
тема "Юрати" - юриспруденция и все, 
что связано с ней, заставляет нас писать 
профессиональным, юридическим, а от
нюдь не литературным языком. В канун 
Нового года мы спешим сообщить вам о 
тех событиях, которые произошли в 
ИГиПе в последний месяц. Но поскольку 
номер предпраздничный, мы позволили 
себе украсить его многочисленными фо
тографиями...

Следующий год по всем восточным 
календарям - год Петуха. Вы про него 
знаете уже все или почти все. Но в до
вершение ко всем прогнозам позволим 
себе произнести свой: вы, уважаемые 
читатели, будете удачливы, у вас все 
получится! Мы так хотим!

Игорь Лопарев

Событием 
года й Инсти
туте государ
ства и права 
можно назвать 
п рис&рение

ректору Мнсти- 
тут<ф^сктсру 
юридических 
наук, Я^офес- 
сору Гг^йадию 
Чеботареьу. В 

начале декабря полномочной пред
ставитель президента Российской ' Фе
дерации в Уральском Федеральном ок
руге Петр Латышев вручил проф эссо- 
ру Чеботареву знак "Заслуженный 
юрист РФ". Редакция "Юрати' по
здравляет Геннадия Николаевича с 
высокой профессиональной наградой. 
И мы абсолютно уверены, что нас ждут 
новые научные и творческие дости
жения директора ИГиПа.
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Конференция закончилась, и все гости были приглашены в 
ДК "Геолог", где Институт государства и права ТюмГУ отметил 
свое пятилетие. В зале присутствовали студенты, руководство 
университета и института, представители органов государ
ственной власти города и области. С поздравлениями высту
пили попечители института, вице-губернатор Тюменской обла
сти В.В.Якушев, заместитель председателя Тюменской област
ной думы Г.С.Корепанов, заместитель губернатора ХМАО 
Н.М.Добрынин, ректор Тюменского государственного универ
ситета Г.Ф. Куцев.

Нам пять лет, и мы молоды, красивы, амбициозны и твердо 
стоим на ногах.

МЫ ■ КОМАНДА J

Что наша жизнь? Игра 1п
Игра, в том или ином своем обличии, 

сопровождает человека со дня его рожде
ния. Игра делает его жизнь более радост
ной, счастливой, воспитывает творческое 
отношение к действительности. Там, где 
нет игры, жизнь становится однообраз
ной, скучной. Мы играем во множество 
игр от рождения и до преклонных лет. Мы 
начинаем играть в прятки и догонялки, а 
заканчиваем деловыми играми и играми 
на бирже. Любая игра подразумевает по
бедителей и побежденных. Но если каж
дый участник игры получает от неё удо
вольствие, удовлетворение от самого уча
стия в игре, независимо от того, победил 
он или нет, и радуется игре вместе с про
тивником, тогда эту игру можно назвать 
великой. В мире вообще таких игр немно
го, и особое место среди таких игр зани
мает "Что? Где? Когда?''.

Первое значимое появление ИГиПа на 
большой арене "Что? Где? Когда?” (ЧГК) 
было связано с А.Сорокиным, ныне асси
стентом кафедры конституционного и му
ниципального права. Именно тогда коман
да "Антанта", сборная ТюмГУ, в которую и 
входил А.Сорокин, заняла 1-е место на 
первом чемпионате ТюмГУ по ЧГК. Потом 
последовал небольшой перерыв, затишье 
перед стремительным рывком вперед.

Началось всё с того, что 14 октября 
2003 молодая и перспективная команда 
"Блицкриг" заняла почетное третье место, 
обойдя таких грандов университетского 
ЧГК, как "Веселые извилины" и ’’Штурм . 
Затем, стремительно развивая успех, 
"Блицкриг" занимает третье место на чем
пионате области среди студенческих ко
манд! 24 января 2003 команда профес
сорско-преподавательского состава "Звез
да" становится лучшей в номинации "Уни

верситетские династии". 7-й чемпионат по 
ЧГК, проходящий весной того же года, ста
новится воистину победоносным для Ин
ститута государства и права. Сразу две 
команды, "Блицкриг" и "Гольфстрим”, за
няли призовые места. 1-е и 2-е соответ
ственно. Это не было случайностью, это 
было вполне обоснованной закономерно
стью. Ведь все каникулы эти две команды 
усердно готовились, тренировались рас
кручивать сложнейшие вопросы, оттачи
вали командное мастерство.

Новым этапом в развитии интеллекту
ально-познавательного направления в 
ИГиПе стало создание интеллектуального 
клуба Института государства и права. 
Дмитрий Александрович Авдеев, замес
титель директора по внеучебной работе, 
решает поставить ЧГК в институте на ши
рокую ногу и организовывает 22 марта 
первый в истории института турнир по 
ЧГК. Победителем первого турнира ИГиПа 
становится команда "Блицкриг", не„на
много опередившая сильную команду "Са
мотлор", собранную из учащихся в ИГиПе 
представителей северных регионов. Орга
низованный весной теперь уже регуляр
ный турнир становится настолько попу
лярным и престижным, что собирает ко
манды не только института, но и всего 
университета.

Вы думаете, что после столь бурного 
развития интеллектуальных игр в ИГиПе 
наступит спад? Нет! Подтверждение тому - 
последние турниры по ЧГК!

Осенний чемпионат ТюмГУ был органи
зован с помощью команды "Блицкриг", и 
вся тяжесть задачи по сохранению уровня 
Института в ЧГК пала на плечи команды 
''Гольфстрим". Нужно сказать, что с зада
чей своей они справились достойно. Тре

тье место после таких грандов ЧГК, как 
"Штурм" и "Веселые извилины", - это вам 
не вступительные экзамены сдать.

После хороших результатов на универ
ситетском уровне состоявшийся 1 октяб
ря турнир показался обычным рутинным 
чемпионатом ИГиПа. Команда "Блицкриг" 
считалась фаворитом, и ставить на неё 
можно было только с форой -5, и то 
коэффициент был бы таким же ничтож
ным, как влияние Ф. Киркорова на разви
тие этикета в России. Как и ожидалось, 
команда "Блицкриг" уверенно лидирова
ла два тура, опережая ближайших пре
следователей, команду "Гольфстрим", на 
три очка. Однако магнитные бури, уси
ленные релокацией планет Солнечной си
стемы, помешали "Блицкригу" одержать 
победу. В последний момент гольфстри- 
мовцы, собравшись, усилили-таки биото
ки между синаптическими узлами коры 
головного мозга и начали брать все воп
росы подряд. Так сказать animo et 
corpore - то есть душой и телом они хоте
ли победить, и именно это помогло им 
вырвать победу. Эта победа ещё раз до
казала, что не бывает сильных и слабых 
команд, а бывают команды, настроенные 
на игру, как "Блицкриг”.

Однако следующий чемпионат, состо
явшийся 22 октября 2004, поставил все 
на свои места. В этом турнире участвова
ло 9 команд: стремительный "Блицкриг", 
рвущийся к очередной победе "Гольфст
рим", относительно юное, но эрудиро
ванное "Дитя постмодерна", гости чем
пионата - дружественная команда ФИиПН 
"Хоть бы хны", традиционный ЖСДАМНГ 
(Это не новый вид оружия массового по
ражения, а Жирафа скунса длинношеее, 
а небо моря голубеее), набирающаяся 

опыта команда первого курса - "Трибу
нал" и темная лошадка - команда "Слу
чайность". На этот раз команда "Блицкриг" 
играла на пределе своих возможностей. 
Не было капитана Даниила Савченко, но 
и это не сломило командный дух. Но ос
тальные команды тоже не отставали, бра
ли сложнейшие вопросы, проявляли чу
деса эрудиции и логики. В результате 
после первого тура отрыв "Блицкрига" 
составлял всего одно очко, и это на ло
кальном турнире. Хищно посматривали на 
лидера остальные команды, всем хотелось 
забрать эту прелесть, это почетное зва
ние чемпиона ИГиПа. Но не тут-то было. 
Все-таки опыт взял свое, ослабила свой 
напор команда "Гольфстрим”, "Случай
ность" подтвердила свое название, а 
ЖСДАМНГ неожиданно уверенно начав
ший игру, запутался в собственных суж
дениях. Трибунал и "Дитя постмодерна" 
конкурировали между собой, а, как гово
рится, когда двое дерутся - третий раду
ется. Этим третьим и оказался "Блицкриг", 
который в итоге оказался первым. Второе 
место заслуженно заняла команда "Дитя 
постмодерна", опередив преследующий 
их "Трибунал" на незначительное количе
ство очков.

Но и это ещё не конец, будут турниры, 
будут интереснейшие чемпионаты ИГиПа, 
будут открытые и тематические чемпиона
ты, чемпионаты ИГиПа по брейн-рингу и 
"Своей игре”, будут увлекательные трени
ровки и поездки в другие города. Будут 
победы на областном и региональном уров
нях. Все это будет, нужно всего лишь толь
ко жить игрой и играть жизнью.

Евгений Ярков
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СЕМИНАР

Научное и практическое 
обеспечение развития 
п ред п ри н имател ьство

Итоги турнира первокурсников 
по игре "Что? Где? Когда?"

№ Название команды Капитан Факультет Баллы Рейтинг Место

1 «Гимназия» Кочергин И. гимназия 19 308 1

2 КПДА Жаркевич И. сборная 19 301 2

3 «Черный бумер» Саакян М. МИ ФУ Б 19 296 3

4 «Фаворит» Казаков А. ЭГФ ,13 195 4

5 «Трибунал» Гилев А. ИГП 13 1SS 5

6 «Ника» Панасюк Е. ФилФ 13 ISO 6-7

7 «ПиПКА» Бакиев Р. ПИ 13 ISO 6-7

8 «Чудо селекции» Степачева М. БиоФ 12 200 8

9 «Катарсис» Насонов А. ФП 12 164 9

10 «Головастики» Могильный гимназия И 160 10

11 «Факиры» Бородаенко Н. ФилФ 11 152 11

12 «Физики звезданутые» Мамонов Д. ФизФ 11 140 12

13 «Химком» Дунаева А. ХимФ 10 151 13

14 «Логос» Малыгин Я. ПИ 9 123 14

15 «Филологи ни» Симонова Л. ФилФ 9 99 15

16 «Ежику понятно» Долинская А. ЭГФ 8 109 16

17 «20 проблем» Скоробогатов Р. ФМиКН 8 107 17

18 «Мобильник» Гольберг С. ФИПН ' 8 105 18

19 «Дримтим» Селяпин Д. ФМиКН 8 94 19

20 «Продвинутые физики» Власов С. ФизФ 7 81 20

21 «Яблочки» Астафьева Я. ПИ 6 77 21

22 «Лопата» Елясов И. ПИ 6 72 22

23 «Солнечная сторона» Коваленко Д. ФРГФ 6 64 23-24

24 «Эквилибриум» Шакиров К. МИФУБ 6 64 23-24

25 «Виват» Черенков М. ФФК
[7“

18 25

В стенах Тюменского государственного универ
ситета прошел Всероссийский научно-практичес
кий семинар "Актуальные проблемы правового ре
гулирования предпринимательской деятельности". 
Семинар был организован совместными усилиями 
Института государства и права ТюмГУ и Союза юри
стов России. Посильную помощь в организации 
семинара оказали Конституционный суд РФ, Выс
ший арбитражный суд РФ, Тюменская областная 
дума, администрация Тюменской области и Феде
ральный арбитражный суд Западно-Сибирского ок
руга. В работе семинара приняли участие около 
шестидесяти участников из многих городов Рос
сии: Москвы, Омска, Нижнего Новгорода, Когалы
ма и, конечно, Тюмени. Причем это были не только 
юристы различных компаний, но также адвокаты, 
представители исполнительной власти области и 
города. Докладчиками выступали специалисты ис
ключительно высокого уровня: судьи, ученые, прак
тикующие юристы.

Работу семинара освещали не только тюменские 
средства массовой информации, но также и их кол
леги из Москвы.

Непосредственным организаторам семинара ста
ла кафедра трудового и предпринимательского пра
ва во главе с ее заведующей Ириной Павловной 
Чикиревой. Хотелось бы также отметить следующих 
сотрудников кафедры: Светлану Геннадьевну Три
фонову, Светлану Анатольевну Бурлицкую, Андрея 
Александровича Чукреева, которые сделали возмож
ным проведение данного семинара. Также можно 
отметить высокий уровень организации, так, напри
мер, всех гостей столицы Сибири встречали орга
низаторы семинара и сопровождали их все время 
пребывания в Тюмени.

Сам семинар проходил в Белом зале главного 
корпуса Тюменского государственного университе
та, который был заполнен до отказа желающими 
послушать именитых докладчиков и активно уча
ствовать в дискуссии по актуальным проблемам, 
существующим в науке и на практике.

Открыл семинар приветственным словом дирек
тор Института государства и права, заслуженный 
юрист России, профессор Геннадий Николаевич Че
ботарев.

Также приветствовали собравшихся председатель 
Тюменской областной думы Сергей Евгеньевич Ко
репанов и председатель Международного союза юри
стов, Президент Союза юристов России Андрей Ада
мович Требков.

Затем началось пленарное заседание, которое 
открыла помощник заместителя Председателя Выс
шего арбитражного суда Российской Федерации 
Александра Владимировна Ерш с докладом на тему 
"Правовой режим объектов недвижимости. Судеб
но-арбитражная практика по спорам в сфере оборо
та недвижимого имущества".

С докладом "Проблемы правового обеспечения 
развития предпринимательства в нефтегазовом сек
торе экономики" выступила Роза Наильевна Салие- 
ва, заведующая отделом правовых проблем нефте
газового комплекса Тюменского научного Центра 
СО РАН, профессор кафедры трудового и предпри

нимательского права Института государства и пра
ва Тюменского госуниверситета.

После перерыва на чай-кофе эстафету приняла 
Галина Николаевна Клинова, судья Федерального 
арбитражного суда Западно-Сибирского округа. А 
Елена Михайловна Цыганова, заместитель Предсе- 
дателя Федерального арбитражного судаЗападно- 
Сибирского округа представила доклад "Рассмот
рение третейскими судами споров с участием пред
принимателей".

После этого присутствующие поприветствовали 
судью Конституционного суда Российской Федера
ции Людмилу Михайловну Жаркову. Ее рейс из Мос
квы был задержан, но тем не менее Людмила Ми
хайловна выступила со своим докладом на тему 
"Конституционно-правовые основы „регулирования 
предпринимательской деятельности".

В конце пленарного заседания выступила заведу
ющая кафедрой трудового и предпринимательского 
права Института государства и права Тюменского 
госуниверситета Ирина Павловна Чикирева с докла
дом "Проблемы применения нового Трудового ко
декса Российской Федерации". Доклад вызвал очень 
много вопросов, на которые Ирина Павловна с удо
вольствием ответила.

После этого для всех участников семинара была 
организована экскурсия по Институту государства и 
права ТюмГУ с посещением всех кафедр, информа
ционного центра, кабинета кодификации.

Закончился первый день работы семинара ужи
ном в уютном ресторане "Моцарт", за которым гос
ти обсуждали наболевшие проблемы и общались 
уже в неформальной обстановке.

16 октября была запланирована экскурсия в г.То- 
больск. Путешествие проходило на комфортабель
ном автобусе университета.

Первая остановка была в Абалакском мужском 
монастыре, по которому любезно проводил гостей 
по территории и познакомил с бытом монастыря 
представитель Тобольской епархии.

Следующим местом остановки были комплекс 
Тобольского кремля XVIII- XIX веков и ансамбль 
тюремного замка XIX века, где гости почувствова
ли себя арестантами. Некоторые даже высказали 
мысль, что если бы всех граждан России водили 
на экскурсии по тюрьмам, то преступлений было 
бы меньше.

И в завершение экскурсии гости посетили музей- 
квартиру, дом бывшего генерал-губернатора Сиби
ри, в которой обитали последний царь Николай II с 
семьей незадолго до их гибели.

Несмотря на то, что это был первый семинар по 
проблемам предпринимательского права такого уров
ня, организованный Институтом государства и пра
ва, все гости дали высокую оценку организации се
минара и изъявили желание неоднократно в буду
щем посещать гостеприимный Институт государ
ства и права Тюменского государственного 
университета.

Николай Трухин
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Мы неоднократно рассказыва
ли вам, наши читатели, о том, что 
в Институте постоянно проходят 
какие-либо научно-практические 
семинары, заседания Студенчес
кого научного общества, научных 
кружков на кафедрах. Вот и сей
час в Институте государства и пра
ва состоялся круглый стол "Пра
ва, свободы и интересы: понятие 
и соотношение". На круглом сто
ле присутствовали студенты и пре
подаватели Тюменского государ
ственного университета, Совре
менного гуманитарного институ
та, Тюменского юридического 
института МВД РФ.

Работу круглого стола открыл 
куратор Студенческого научного 
общества ИГиПа - заместитель ди
ректора по внеучебной работе 
Д.Авдеев. Им была дана общая 
характеристика существующих в 
правовой науке подходов к опре
делению содержания понятий 
"право", "свобода" и "интерес". 
Как выяснилось, разнообразное 
толкование данных терминов 
объясняется, как правило, нали
чием различных правовых школ. 
Более того, в научной литературе 
нет однозначного понимания и 
толкования понятий "права чело
века" и "свобода" в их совокупно
сти. Обычно, под термином "пра
ва человека" понимают субъектив
ные права, то есть реальные, а не 
потенциальные возможности ин
дивида, вытекающие непосред
ственно из закона. В правовой на
уке субъективное право рассмат
ривается как гарантированная за
коном мера возможного или 
дозволенного поведения лиц.

Отталкиваясь от понятия 
субъективного права как меры 
возможного поведения лица, мож
но предположить, что данное оп
ределение подходит и к понятию 
"свобода". Более того,законода
тель нередко отождествляет "пра
во" и "свободу". Ярким приме
ром служит Конституция РФ, со
гласно которой каждому гаранти
руется свобода совести, свобода 
вероисповедания, включая право 
исповедовать индивидуально или 
совместно с другими любую ре
лигию. В конституциях (уставах) 

субъектов имеют место подобные 
отождествления.

Определяя свободу как детер
минированную интересом потен
циальную модель поведения ин
дивида, установленную правовы
ми нормами в целях удовлетворе
ния социальных потребностей 
личности, общества и государства, 
докладчик выразил мнение, что 
свобода и право употребляются в 
конституционных текстах как две 
разновидности субъективной меры 
возможного поведения.

Что касается понятия "интерес", 
то оно связано, но не совпадает с 
субъективным правом. В данном 
случае субъективное право служит 
средством реализации интереса.

Доклад Н.Желтуховой, студент
ки IV курса ИГиПа, специальность 
"юриспруденция", имел своей це
лью предложить несколько иной 
критерий для разграничения рас
сматриваемых понятий. Так, право 
является юридической категорией. 
Свобода и законный интерес пред
шествуют праву и имеют больше 
психологическую природу. При 
этом свобода - политическая кате
гория, а интерес - психологичес
кая. Свобода - категория более 
абстрактная, чем право. Например, 
свобода собраний включает в себя 
несколько прав, с помощью кото
рых достигается данная свобода 
(право на митинги, демонстрации, 
на объединение в политические 
партии и т.д.). Отличие же закон
ного интереса от права состоит, 
прежде всего, в том, что интерес 
представляет собой стремление 
воспользоваться благом, тогда как 
право является уже возможностью 
воспользоваться благом.

Более подробно сущность по
нятия "интерес" в своем докладе 
изложил А.Гилев, студент I курса 
ИГиПа специальности "юриспру
денция".

Субъективное право тесно свя
зано с интересом, ибо без инте
реса нет субъективного права. 
Следует согласиться с С.Сабике- 
новым, считающим, что характер 
и содержание интереса сходны по 
некоторым признакам с характе
ром и содержанием субъективно
го права. Однако сами интересы 

не выступают в роли содержания 
субъективного права. Но, так или 
иначе, осознание общественных 
интересов является целью субъек
тивного права. В связи с тем, что 
нормы права постоянно устарева
ют по отношению к интересам, то 
специальным органам необходи
мо вовремя выявлять интересы 
различных субъектов права.

Известно, что существуют оп
ределённые противоречия различ
ного рода интересов. Например, 
противоречия между личными ин
тересами и интересами коллекти
ва, противоречия между интере
сами коллектива и интересами об
щества. Именно в результате по
явления новых объективных 
потребностей общественного раз
вития, правотворчество и должно 
разрешать эти противоречия. Сле
довательно, главная задача пра
вотворческих органов - в процес
се создания и в процессе приме

нения правовых норм принимать 
все меры для того, чтобы каждый 
член общества мог подняться до 
уровня осознания общественных 
интересов и правильно сочетать в 
своих действиях личные интересы 
и интересы общества.

В ходе дискуссии заведующий 
кафедрой уголовного права и кри
минологии ИГиПа старший науч
ный сотрудник В.Петров, обра
тил внимание присутствующих на 
то, что не следует рассматривать 
термины "интерес" и "законный 
интерес" как синонимы. Понятие 
"интерес" является довольно ши
роким и включает в себя, в том 
числе, и так называемые закон
ные интересы. Интерес может су
ществовать вне правового поля и 
не подвергаться никакому норма
тивному регулированию. Если воз
никнет регламентация интересов, 
мы имеем дело уже с более узким 
явлением, которое, по словам про

фессора В.Селиверстова, называ
ется "охраняемые законом инте
ресы". Они, в свою очередь, де
лятся по степени гарантирован
ности на субъективные права и 
законные интересы.

После обсуждения различных 
подходов к содержанию рассмат
риваемых понятий был затронут 
ряд частных моментов.

И.Мальков, студент IV курса 
ИГиПа, специальность "юриспру
денция", поставил на обсуждение 
вопрос о защите некоторых прав 
человека после его смерти. "Мно
гие юристы, - заметил он, - рас
сматривают данную проблему 
только с точки зрения права, по
лагая, что, если нет субъекта, то и 
нечего защищать. Я считаю такой 
подход некорректным ввиду пол
ного пренебрежения к нормам мо
рали и нравственности, которые 
так же, как и закон, являются ре
гуляторами общественных отноше
ний. Предлагаю рассмотреть да/ 
ный вопрос более широко, при
влекая в качестве примера реаби
литацию преступников после их 
смерти и представление к награде 
посмертно. В обоих случаях путём 
издания соответствующих право
вых актов компётентные органы 
осуществляют защиту личных не
имущественных прав человека. 
Меняется ли значение указанных 
мер в зависимости от наличия 
субъекта правоотношений? Други
ми словами, важно ли правопри
менителю то, что реабилитируе
мый или награждаемый является 
живым лицом, и каково место био
логической составляющей в опре
делении таких понятий, как честь, 
достоинство и репутация?"

По поводу возникшего вопроса 
о том, что представляет собой 
посмертная реабилитация с точки 
зрения наличия прав, свобод и 
интересов, свою точку зрения из
ложил Н.Когошвили, студент V кур
са ИГиПа, специальность "юрисп'* 
руденция". Посмертная реаби^- 
тация - пассивное право, возГН^ 
кающее у заинтересованных лиц. 
Можно говорить о наличии закон
ного интереса, например, у род
ственников в восстановлении доб
рого имени умершего в случае 
нарушения его прав.

Участники круглого стола обсу
дили еще один случай, когда как 
такового субъекта, обладающего 
правами и свободами, не суще
ствует, если это пока еще неро- 
дившийся ребенок. Возник воп
рос, можно ли считать, что неро- 
дившийся ребенок .имеет какие- 
либо права? Присутствующие 
пришли к выводу, что данный 
"субъект", возможно, обладает 
правами, но они носят скорее по
тенциальный характер. Например, 
право на наследство возникнет 
лишь с момента рождения ребен
ка, а пока можно говорить лишь 
об интересе неродившегося ре
бенка.

В завершение круглого стола 
куратором студенческого научно
го общества были подведены его 
итоги.

А. Пшеничников.
студент IV курса ИГи Па, специ

альность "юриспруденция"

В номере использованы фотографии Дениса Зиновьева



С Новым юдом! С (Новым годом! № 52 (197) декабрь 2004

- Нет у меня таких. Я больше знаю, кто родился 28 ноября. Например, Фридрих Энгельс.- Какие черты характера в себе вам больше всего нравятся?- Непоседливость, активный образ жизни по всем вопросам. А мама говорит, что меня доброта погубит. Не знаю, что она понимает под этим, но я ко всем отношусь по-доброму. Мне нравится мой подход к жизни.- А что не нравится?- Не нравится, что в сутках 24 часа, надо бы побольше. Не нравится, что денег мало.- Месяц гуляете и денег мало?- Друзья помогают. Если бы не друзья, ничего бы у меня не получилось. Хотя у меня много ненужных знакомств, от которых хотелось бы избавиться. Не люблю и не уважаю людей, которым лишь бы только сорвать, урвать. Они живут одним днем.- Самое яркое событие года? За что вы
I благодарите уходящий год?J - За то, что нам удалось благоустроить ♦ 1 юмень и наш город хорошо выглядит. Я чувствую, что в этом есть и мой вклад. Знаю, что фонтан по-прежнему называется Борисовским.- Вы каждый день к фонтану приходите?- Я каждый день проезжаю по городу. Но к фонтанам у меня особое отношение. Сейчас в Тюмени 22 больших и малых фонтана. В следующем; году откроем два фонтана на улице Олимпийской.- Ваш любимый тост?- Всех чудес на свете милей, ты убежище муки моей, женщина!

ше, а он - старше. Хотя разница между нами в один день.- Самый приятный тост, который произносили в вашу честь?- Благодарность за поддержание стабильности в семье.- Произнесите тост в честь 2005 года?- Вы знаете, жена посмотрела в гороскоп и там написано, что наступающий год для Козерогов будет достаточно благоприятным, поскольку Козероги не гоняются за быстрыми результатами, а добиваются их в течение длительного времени. Потому я бы произнес такой тост: пусть этот прогноз сбудется.- Что вас может вывести из себя в канун Нового года?- В этом году уже ничего. Потому что с завтрашнего дня я в отпуске.- Вы любите внимание к себе?- Не очень.- А чего вам хочется 1 января?- Чтобы меня не тревожили и оставили в покое.- Ваш любимый алкогольный напиток?- Качественная водка. Я перепробовал самые разные напитки: коньяки, мартели, вина и т.д. И все-таки пришел к выводу, что лучше всего хорошо охлажденная качественная водка.- А что предпочитаете из закуски?- Соленого муксуна.- Встречали ли вы день рождения и Новый год вне дома?- Да- Когда защищал диссертацию, пришлось встречать эти праздники в аэропорту в Уфе. Однажды с друзьями выехали на дачу и там встречали Новый год. Было удивительно тепло в тот день - с крыш капало.- Что вам в себе не нравится?- Некоторая уступчивость.- На что не хватает времени?- Я ставлю перед собой решаемые задачи и обычно их решаю.- Какой подарок хотели бы получить на Новый год и день рождения?- Все, что я хотел бы получить в следующем году, носит не материальный характер.- Чем прошедший год вас порадовал?- Внучка родилась.- Как ее назвали?- София.

1 января 
родились

Лоренио Медичи (1449 - 
1492), итальянский писатель 
и политический деятель, по
кровитель искусств.

Зигмунд (1467 - 1548), 
польский король, великий 
князь литовский с 1506 г., из 
династии Ягеллонов.

Шандор Петефи (1823 - 
31 июля 1849), венгерский 
поэт.

Пьер де Кубертен (1863 -
2 сентября 1937), французс
кий общественный деятель, 
основатель современного 
олимпийского движения.

Рудольф Блау мание (1863 
- 4 сентября 1908). латыш
ский писатель.

Эдгар Гувер (1895 - 2 мая 
1972), американский кримина
лист, адвокат, директор 
ФБР.

Ким Филби (Harold Adrian 
Rassel) (1912 - 11 мая 1988), 
английский разведчик, совет
ский агент.

Джером Сэлинджер (род. 
1919), американский писа
тель.

Михаил Михайлович Спе
ранский (1783 - И февраля 
1839), российский министр.

Иван Васильевич Панфи
лов (1893 - 19 ноября 1941), 
генерал-майор, Герой Советс
кого Союза (посмертно): ко
мандовал 316-й стрелковой 
дивизией, героически сражав
шейся в битве под Москвой 
(панфиловцы ).

Лев Николаевич Раабен 
(род. 1914), советский музы
ковед.

Даниил Александрович 
Гранин (Герман) (род. 1919), 
советский писатель.

Юрий Николаевич Григо
рович (род. 1927), артист ба
лета, балетмейстер.

Семен Львович Фарада 
(род. 1933), актер.

' Сергей Каюмович Шакуров 
(род. 1941), актер.

Владимир Георгиевич Ти
тов (род. 1947), космонавт.

Павел Сергеевич Грачев 
(род. 1948), генерал армии, 
министр обороны.

Разворот подготовили Ирена Гецевич, Игорь Филатов, фото И .Филатова

Личность года - внучка ВерочкаТм /
В канун Нового года принято подводить итоги и доводить важные дела до логи- 

ческого завершения. Областная дума, к примеру, приняла бюджет на 2005 год. Я мы в 
коротком перерыве заключительного заседания года задали некоторым собеседникам два 
вопроса.

1. Какое важное событие, на ваш взгляд, произошло в стране, в области и в вашей жизни 
в уходящем году?

2. Кто с вашей точки зрения мог бы стать личностью года?--------------------------
Геннадий Райков, депутат Государственной думы:1. Наконец-то создана концепция по проведению анти- террористических операций. И случилось это в 2004 году, что чрезвычайно важно. Тюменская область встречает Новый год с хорошим бюджетом: в 2004 году он составлял 17 млрд, рублей, а в 2005 будет равен 37 млрд, рублей. Чувствуете разницу? А что касается личной жизни, я отметил юбилей.2. Человеком года я бы назвал жену генерала Романова.

Игорь Маров, предсе
датель Тюменской облас
тной комиссии по поми
лованию при губернаторе 
Тюменской области:1. Решение президента о назначении губернаторов. Я думаю, это утверждение российской государственности в политике. В моей жизни все идет прекрасно. Растет уже правнук. Ему сейчас год и четыре месяца. 3. А личность года я бы не хотел называть.

Владимир Ульянов, 
начальник главного пра
вового управления адми
нистрации Тюменской 
области:1. В стране - это централизация власти. В области - существенное увеличение бюджетных возможностей и реальное взаимодействие с округами. В моей жизни - все нормально, никаких конфликтов.2. Если бы других не было, то вы. (смеется)

Николай Карнаухов, ректор | 
Тюменского государственного | 
нефтегазового университета:1. Год вмещает так много | событий. Это была моя жизнь, | 365 дней. Каждый день - со- I бытие. Не знаю, выделить что- я либо не могу. В области - это | принятие бюджета следующего 8 года. И он почти в два раза О больше, чем был в 2004 году. § А в стране - это решение об • избрании губернаторов на уров- !! не субъектов Федерации.2. А личностью года я бы ■. назвал А.Омельчука.

/-------- ------------------------------------------------ ----- ------
Любовь Чистова, заместитель председателя 

думы Ханты-Мансийского автономного округа:1. В нашем округе - это красавец-мост через Иртыш. Это знаковое событие. Мост соединил не■ просто Запад с Востоком, а такие цивилизации друг с другом соединились. Большое событие мое и нашей думы - это десятилетие нашего законодательного органа. Нам есть чем гордиться: приняли за ! это время более семисот законов. В семье, слава ; Богу, все живы, младшей внучке исполнился годик.2. А личность года - моя внучка Верочка.

Александр Романов, пресс-секретарь гу
бернатора Тюменской области:1. В стране: Беслан, который стал катализатором всех последующих событийВ области: подписание соглашения савтономными округами.В моей жизни: рождение сына Михаила.2. Личность года - губернатор С.Собянин
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В Белом зале ТюмГУ собрались лучшие из лучших - самые умные, талантливые, успешные студенты первого вуза региона. Общеуниверситетский старостат проходил в семейном кругу, за столом встретились ректор Геннадий Куцев, студенты факультетов и институтов, проректоры, де-

откажут. Университету по силам оказать денежную поддержку в размере до 12 тысяч рублей.Геннадий Куцев сообщил студентам, что в следующем году будет сдана университетская лыжная база на 1000 пар лыж, которая станет самой современной в Тюмени. Так

щаться к ректору с различными просьбами, на старостате Геннадий Филиппович выносит резолюцию. Так во время сессии библиотека будет работать до семи часов, для слабовидящих ее посетителей будет закуплено несколько десятков настольных ламп, в поселке "Нефтяник" теперь до трех ночи работает пост милиции, в общежитии на Пирогова установили телефоны-автоматы, а на биологическом факультете еще один ксерокс.Студенты просили ректора построить Дворец культуры университета. Геннадий Куцев сообщил, что в следующем году в сквере Борцов революции начнется строительство нового корпуса ТюмГУ, в котором будет концертный зал. Первый камень планируют заложить 15 сентября 2005 года - в день 75-летия университета. А пока идет конкурс проектов.Студенты слушали отчет ректора и готовили вопросы и новые наказы. Просили выдавать таблетки от головной боли, установить автоматы с кофе и шоколадом в первом корпусе и на биофаке, автобус от общежития на Пирогова до центра, бейджики работникам библиотеки.На старостате подводились итоги традиционного опроса студентов "Если бы я был ректором...". Лучшие предложения озвучил сам Куцев. Итак, если бы ректором ТюмГУ были студенты, то "Я продлил бы каникулы", "Сократил пары до часа двадцати", "Построил бы теплые курилки", "Отменил физкультуру на старших курсах", "Уделил бы внимание одежде студенток", "Ввел бесплатное питание в столовой". Были и экстремальные предложения "Я бы уволил всех преподавателей" или "Отчислил всех курящих студентов".Кульминацией встречи стало подведение итогов конкурса учебных и

научных достижений студентов ТюмГУ в этом году. Были объявлены имена лучшей старосты, лучшей группы университета, а так же Уни- кума-2004.Около 400 студентов были награждены дипломами и денежными премиями, так лучшие студенты факультетов и институтов получили в подарок к Новому году по 2000 руб^ лей, самые лучшие старосты - по 1000, а Уникум - 3000 рублей.Звание "Лучшая группа" университета в этом году завоевала группа №2520, специальность "финансы и кредит", МИФУБа. Студенты из 2520 постоянные участники различных конференций, олимпиад, спортивных соревнований, интеллектуальных игр и творческих конкурсов. В марте 2005 года им предстоит отстоять честь университета на слете лучших групп Тюменской области.Константин Кокарев стал лучшим студентом ФИиПН, Елена Рогачева - ФР ГФ и т.д. Синие ленты с надписью "Лучший студент" им повязал ректор Геннадий Куцев.Студент пятого курса ФИиПН Павел Мансуров был назван "Уникумом-2004". Павел не толь-

ко успешно учится в ТюмГУ, но и np(^ ходит стажировки за границей, увлекается изучением иностранных языков, играет в "ТЕАТРиКе", а если начать перечислять его научные достижения, то не хватить газетной полосы. В свой звездный час он поздравил студентов и работников университета с наступающим Новым годом и Рождеством на четырех языках - французском, немецком, английском и китайском!Дед Мороз и Снегурочка заставили лучших из лучших рассказывать стихи про елочку и Новый год, а уже только потом раздали подарки. Яна Милейко, а именно она расхаживала по Белому залу в иежноголубом наряде внучки седовласого старца, подарила всем песню "А снег идет, а снег идет..."
Елизавета Барнёва

P.S. Более подробную инфор
мацию обо всех награжденных ищ- 
те на сайте ТюмГУ по адре- XL- 
су utmn.ru.

каны. Подобные встречи проводятся ежегодно и уже стали доброй традицией.Ректор в своем выступлении затронул наболевший вопрос ЕГЭ, говорил о введении бакалавриата и магистратуры. К сожалению, Геннадий Филиппович не смог порадовать многих студентов - повышения стипендии в 2005 году не ожидается. Зато каждый нуждающийся студент ТюмГУ может обратиться за материальной помощью, и ему не

же планируется открыть спортивную площадку около педагогического института, такую же, как возле корпуса на улице Пржевальского. В 2005 году достроят общежитие на 300 мест, что позволит многим иногородним студентам решить проблемы с жильем.Студенты университета имеют право обра-

Ну вот и 
очередной 

Новый год. По восточному 
календарю это год Петуха. В на

роде говорят: "Тому повезет, у кого пе
тух снесет".

Накануне праздника "всех времен и наро
дов" мы решили поспрашивать известных в 
Тюмени людей, с кем бы они, будь у них, к 
примеру, волшебная палочка, хотели встре
тить Новый год. Вот что они ответили:

- Я бы хотел встретить Новый год с секретарем ООН Ко- фием Аннаном. У себя на кухне. Он цветной, и поэтому елка была бы приятной, необычной. Опять же, если перепьешь малость, взглянешь на Кофия и вздрогнешь - мигом отрезвеешь.- А что мешает вам пригласить его к себе на кухню?- Расстояние.От автора: Наверное, Борис Иванович 
имел в виду обыкновенный черный крепкий 
кофе.

Было 
ощущение, что я его 

разбудил. Видимо, Денис 
тренируется сутками напролет и 

спит лишь когда выпадет свободная ми
нутка между играми и тренировками:- Конечно, можно было бы с Рональдо провести Новый год, поговорить по душам. Многое бы у него спросил. Но лучше всего с семьей. Ведь говорят, где встретишь Новый год, там его и проведешь. Так это что получится: вечно в сборах, на тренировках, в поездках? Не-ет, отдыхать тоже надо.

Алексей Владимирович Попков, главврач 
Тюменского областного центра по борьбе со 
СПИДом:- Надо подумать. С Петром Первым с удовольствием встретил бы. Почему? Ну, сценарий был своеобразный, Новый год, опять же, елочка им были придуманы.

А что мешает осуществлению желания?- Может, то, что друг друга не знаем.
От автора: При этих словах мне поду

малось почему-то: да-а, слишком уже они 
далеки от народа.

До Степана Михайловича Киричука, 
мэра нашего, в эти дни дозвониться не 
удалось. Что касается губернатора Сергей 
Семеновича Собянина, то к его уху про
биться сквозь мощный заслон секретарей, 
пресс-атташе и прочее практически невоз
можно. Даже на пару секунд драгоценного 
губернаторского времени.

Павел Головин, депутат городской думы, 
журналист телекомпании "Регион-Тюмень .- Я бы хотел встретить Новый год с кем- нибудь из классиков зарубежной литературы.- Почему именно с ними?- Знаешь, Серега (голос у Павла снизился на полтона, глаз слегка прищурился), чтобы отдохнуть от этой бренной жизни, от долбанного практицизма, неромантичных вещей. Хочется отвлечься от суеты. Очень хотел бы с Оскаром Уайльдом, но, к сожалению узнал,что и он был голубым.

Борис Иванович Галязимов, 
член Союза российских писате
лей, автор многочисленных книг 
стихов и исторической прозы:

Анатолий Константинович Омельчук, 
президент телекомпании "Регион-Тюмень :- О-о-о, с кем бы я хотел встретить Новый год. Конечно же с самой загадочной женщиной планеты. Но это не в космическом состоянии, ио в состоянии, похожем на космическое.- Что же мешает?- А ничего не мешает. Я знаю, что так оно и будет. Передавай привет всем женщинам и не забывай, что каждая из них гораздо загадочней, чем ты думаешь.

От автора: В ограде "Регион-Тюмень 
стоит необычайная огромных размеров снеж
ная баба. Необычность заключается в том, 
что у нее налеплена огромная грудь. Не иначе 
ее вылеплял сам Анатолий Константинович.

Денис Абьинев, капитан сборной России 
по мини-футболу, недавно забивший 200-й 
гол в ворота соперников.

Валентин Никифорович Зуев, начальник 
спорткомитета:- С тобой, Сергей, надо быть осторожным. Скажешь что-нибудь тебе, ты напишешь, а потом кусай локти.- Да ничего страшного, Валентин Никифорович.- Ну тогда со Снегурочкой с удовольствием встретил бы Новый год. Где-нибудь на природе. Все-таки нетрадиционно было бы. Надеюсь, что состоится.

Однако удалось пару слов выдавить из 
главы пресс-службы губернатора Александ
ра Романова:- С кем бы пожелал Сергей Семенович встретить Новый год?- Я знаю. С семьей. Он так уже и сказал на последней пресс-конференции. И добавил, что в новом году хотелось бы пожелать всем и себе тоже побольше спокойствия.- Что губернатор детям под елку будет класть?- Насчет этого я не в курсе.

Хотелось также узнать ответ на этот 
вопрос у главных охотоведов области. Юрин 
Павлович Климов, заместитель начальни
ка управления по охране, контролю и регу
лированию охотничьих животных ответил:- Нам часто приходится из леса возвращаться за пять минут до Нового года. Поэтому лучше в семье. И не надо больше никакой романтики.

Владимир Викторович Курочкин, началь
ник колонии строгого режима №1:- Если бы у меня была волшебная палочка, встретил бы Новый год с президентом страны.- У себя дома или у него в Кремле?- К себе я его не могу пригласить, площади позволяют.- А почему с президентом?- Потому что есть к нему ряд вопросов.не

На сем зак
ругляюсь. Всех с 
Новым годом, 
пусть и у вас 
хотя бы раз сне
сется петух.

Дед Мороз
Серега Ханин

utmn.ru


№ 52 (197) дека

(

ЗВЕЗДЫ ГОВОРЯТ

О.Коваленко (По материалам Интернета)

■.-е &

■ „ • Для- отдайте предпочтение именно ему!

(Окончание. Начало в УиР №51)
КАК ВСТРЕЧАТЬ НОВЫЙ ГОДПетух - птица колоритная. Люди наделяют его тщеславием и фанфаронством. Чтобы угодить новому повелителю, нужно во всём следовать его природным наклонностям. Известный астролог Тамара Глоба призывает встречать деревянного Петуха радостно. Тем более что он принесет тенденции объединяющие. Дарите подарки. Чем щедрее вы будете это делать, тем щедрее будет к вам год. Сервируя новогодний стол, выбирайте яркую посуду и множество украшений. Но от аван- Жгарда и элементов андеграунда лучше отказаться. Ведь зада- "ча Петуха - забота о своем семействе и поддержка порядка в доме, поэтому он консервативен и ценит традиции.Встречать Новый год - год деревянного Петуха, лучше в комнате с деревянными или плетеными предметами интерьера. На столе вполне уместными будут корзиночки, посуда из дерева, изделия из ротанга. Небольшое количество посуды из стекла, символизирующего дружественную для дерева водную стихию, тоже станет благоприятным сочетанием. А вот изделия из металла лучше сократить до минимума. Хорошо будет гармонировать с энергетикой наступающего 2005 года посуда из фаянса, фарфора и керамики, поскольку сам символ Петуха олицетворяет стихию земли.Заранее запаситесь достаточным количеством украшений: салфеточки со звездочками, месяцем, восходящим солнышком, цветочные композиции с камушками и стёклышками (чтобы было где покопаться вездесущей птице), бумажные и керамические курочки.

и коралловый, лилово-розовыи.

новогодний столСоставляя новогоднее меню, исключите блюда Ш птицы и яиц. Хитом праздничной трапезы, бе- ловно, станут кушанья из круп и злаков. А в мелко покрошенные салаты можно добавить пророщенные зёрна пшеницы, семечки подсолнечника или кунжута. Вкус от этого только улучшится, да и для здоровья будет полезно. Ну, а чтоб застолье было щедрым, приведем несколько новогодних рецептов.ЗАКУСКА "НОВОГОДНЯЯ"Очищают сельдь, отделяют от костей, замачивают на 2 часа в молоке, вынимают, счищают краем ножа молоко, обсушивают, нарезают на мелкие кусочки. Лук репчатый (или зеленый) мелко крошат и соединяют с яблоками, натертыми на крупной терке. Заливают сметаной, перемешивают, добавляют уксус, сахар, соль по вкусу. Еще раз перемешивают, заливают этой смесью подготовленную сельдь и украшают зеленью.САЛАТ "ЗИМНИЙ ПОЦЕЛУЙ"Очищенный банан нарезать тонкими кружочками и выложить ими дно порционного блюда. С половины большого сладкого яблока снять кожуру, нарезать небольшими кусочками и положить на банановые дольки. Сладкий творожный сырок покрошить на яблочные дольки. Полить все 2-3 ложками сметаны. На сметану положить ложку брусники в собственном соку.САЛАТ "ПРАЗДНИЧНЫЙ" С КРАБОВЫМИ ПАЛОЧКАМИВам понадобится: крабовые палочки 200г, яйца 2-3 шт., 1 банка консервированной кукурузы, 1 банка (200-300 г.) консервированного ананаса, китайская капуста (китайский салат) - 1 небольшой кочан, майонез, соль по вкусу.Нарезать крабовые палочки, измельчить яйца, выложить кукурузу, нарезать небольшими дольками ананас и полосками китайскую капусту, немного посолить (но не обязательно) и все смешать с майонезом. Салат выложить на оставшиеся листья китайской капусты.

Расставляя предметы на столе, следует создать систему, порядок. Художественный хаос вряд ли придется по вкусу пернатому герою, в обязанности которого входит поддержание всеобщего порядка: обязательное своевременное возвещение о наступлении очередного рассвета. Кстати, если вместе с боем курантов в вашей квартире прокукарекует петушок из новеньких настенных часов, есть все основания надеяться на удачу в наступающем году.Итак, не забудьте в центр комнаты поставить дерево - любое. Украсьте его пестро и натурально. А вот денежку на дерево повесьте декоративную. На стол поставьте колосья ржи или пшеницы, цветы. Семь белых или желто-золотистых свечей, чистая вода в чаше в центре стола, зерно в другой чаше. Хлеб да соль. Вот таким вполне российским символом предлагается заманивать нам удачу, что несет на своих крыльях восточный гость.
НОВОГОДНИЕ НАРЯДЫМы, женщины, любим наряжаться, и нам интересно знать: какое же платье обеспечит успех и покровительство этой задиристой птицы? Отдаем предпочтение яркому, пестрому. Цвета наступающего года: светло-зеленый изумруд и зеленый кузнечик, лазурный ” *-•” — ~~~-----А вообще, в современной моде платье правит бал... новогодней ночиОбратите внимание на "птичьи" детали: выбирайте вечернее платье с хвостом, треном или шлейфом. Другой вариант - многослойность, платье из лент или юбка с каскадом разноцветных оборок.Если вы не хотите ограничить свой выбор платьем - не поскупитесь на блестящие украшения, и тогда узкие обтягивающие брюки в сочетании с нарядной блузкой или ярким топом составят ему достойную конкуренцию.Современная жизнь так динамична! Встреча Нового года выливается в череду праздников - корпоративная вечеринка, новогодняя ночь, встречи в дружеских компаниях.Некоторые "мероприятия" требуют менее пафосных нарядов. В подобном случае сделайте упор на эффектную ткань и женственный силуэт. Так, на корпоративную вечеринку уместно надеть нарядный костюм или платье для коктейля. Для свет-

НАПИТОК "ЛОГОВО ЛЬВА"Восхитительный напиток сделает новогодний ужин особенно вкусным!Вам понадобится: 2 стакана сахарного песка, 4 стакана воды, 2 чайных ложки корицы, 1 чайная ложка имбиря, 4 стакана апельсинового сока, 2 стакана лимонного сока, 8 стаканов яблочного сока, 1 чайная ложка гвоздики.В большой. кастрюле смешать сахар с водой. Прокипятить 5 минут. Снять с огня и добавить корицу, имбирь и гвоздику. Накрыть крышкой и оставить на 1 час в теплом месте. Процедить жидкость в большой горшок. Добавить соки, быстро поставить на огонь и довести до кипения. Можете подавать на стол и наслаждаться великолепным вкусом!

< • Ьпиг А
"Ама-шоко-сахар.

маковый торт с йогуртом иШОКОЛАДОМТесто: 4 яйца, щепотка соли, 120 г сахара, 130 г муки, 2 ч. л. разрыхлителя, 30 г порошка, 1 пакетик молотого мака.Глазурь: 50 г белой шоколадной глазури, 12 г желатина, 2 яйца, 2 ст. л. сахара, 500 г ванильного йогурта, 400 мл сливок.Пропитка: 250 мл крепкого кофе, 50 мл ретто .Для украшения: 2 ч л какао, 2 пакетика ладной стружки, физалис.1. Взбить яйца, 4 ст. л. воды, соль и Смешать муку, какао, разрыхлитель и молотый. мак. Разъемную форму (26 см) покрыть бумагой и выпекать 25-30 мин. При т-ре 180 градусов. Опрокинуть на решетку и дать остыть.2. Настругать с шоколадной глазури стружки и отложить ее в сторону. Распла оставшуюся глазурь. Замочить желатин. Взбить яйца с сахаром. Перемешать с глазурью и йогуртом. Распустить желатин и перемешать с мас.й. Охлаждать 20 мин. Взбить сливки и перемешать с массой.3. Разрезать корж пополам по горизонт. о поставить вокруг нижней части кольцо для то..: Смешать кофе и Амаретто и пропитать смес? корж. Сверху намазать половину крема и накры вторым коржом. Пропитать оставшимся кофе покрыть кремом. Украсить какао, шоколад.; стружкой, глазурью и физалисом. Совет: ЧтоС приготовить шоколадную глазурь, нужно перем шать 0,5 ст. воды с 1 стаканом сахара и уварив Добавить порошок какао, охладить до 60-80 градусов и. чтобы вызвать кристаллизацию сахара, периодически опускать лопаточку в глазурь и растирать ее о края кастрюли. Когда смесь посветлеет и на поверхности появится тонкая блестящая корочка, глазурь готова.
ПРИЯТНОГО АППЕТИТА в Новогоднюю 

ночь!Ну, и напоследок приведем новогодний совет психолога. Так уж повелось, что в конце года каждый невольно думает о состоявшемся и несостояв- шемся, пытается представить себе, что ждет его. его близких, его друзей в новом году. Не оставит ли его удача, благоприятно ли расположатся над ним звезды, хватит ли сил на новый жизненный цикл, минуют ли беды и напасти.Очень важно в этот момент, чтобы каждый хоть на мгновение ощутил, увидел, поверил, что сил хватит, что удача ему улыбнется (снова или наконец-то, неважно, но это произойдет!), что друзья его не оставят и не предадут, что пройдут стороной жизненные бури и грозы. Это действительно ВАЖНО и НУЖНО, потому что вовсе не очевидно, что неудачи - причина плохого настроения, есть весьма основательные причины подозревать обратное - думая только о бедах и неудачах, мы их притягиваем к себе. Пессимистические ожидания имеют тенденцию превращаться в своего рода "самосбывающиеся пророчества" - это известный в психологии феномен. Поэтому каждое утро полезно говорить себе: "Я энергичен, я контролирую ситуацию, я справлюсь со всеми задачами..." А уж под Новый год обеспечить себе и окружающим минуту оптимизма - это просто обязательно!

в Новогоднюю ночь выбирайте туфли на высокомской жизникаблуке и изысканные украшения. Стильное дополнение - меховая стола,- болеро, пелеринка. Шьются легко, а вариантов моделей, в осенне-зимних коллекциях, предложено в избытке. Если вы собираетесь на дискотеку вокруг елки, то карнавальный костюм с маской или экстравагантный подход к наряду - будут весьма кстати. Создайте "гламурный" стиль, превратив низ юбки до бедер в обрывки и лохмотья, используйте прозрачный ажурный джемпер и блестящие брюки-трубы...На вечеринку в кругу ближайших друзей официозный наряд вряд ли уместен. Здесь главное - комфорт, свобода движений и ощущение собственной неотразимости. Приветствуются затейливые юбки с фигурными кокетками и рядами воланов, расшитые блестками топы. Вам по вкусу нарядный брючный костюм? Его можно украсить вышивкой, стразами или блестящими лампасами по боковому шву. А как вам идея брючек из кружева?Как встретишь Новый год, так его и проведешь - гласит народная мудрость. Удачно подобранный наряд - залог приподнятого настроения... Счастливого вам года Петуха!
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ОВ0ГОДНШЙ1
БУКЕТНовый год - классический зимний праздник - тем не менее не обходится без зеленых растений. В оранжереях, теплицах, цветочных магазинах даже в холодное время года можно найти богатый ассортимент разнообразных цветущих созданий. Секрет этого в том, что многие тропические растения, ку.\ь- тивируемые в нашей стране, происходят из Южного полушария Земли (Южной Америки, Южной Африки, Индонезии, Австралии, Новой Зеландии). В этом полушарии все не так, как в Северном, в том числе и времена года: лето прихо-дится на декабрь-январь-феврачь, а "суровые" зимние месяцы - это июнь, 

и август. Поэтому многие тропические виды, цветущие южным летом, будучи перенесены в Северное полушарие, сохраняют свой буквальный сезонный ритм и цветут, соответственно, северной зимой.Какие растения предпочитают по- менцы для своего новогоднего букета на праздничный стол? С этим вопросом мы обратились к тем, кто стаккивается с этим ежедневно - менеджерам "Экзотических цветов и деревьев". И вот что они рассказаки.В первую очередь, конечно, люди уносят домой маленькие хвойные растения в миниатюрных горшочках -сосны, елочки, араукарии, кипарисы. Некоторым из этих растений ещев I олландии придают праздничный антураж - посыпают блестками, искусственным снегом, вешают на ветки микроукрашения, Санта- Клаусов. Популярностью среди тюменцев пользуются разноцветные "рождественские звезды" (пуансеттии) и рождественский овес" (бильбергия), окоторых мы рассказывали в предыдущей публикации. Из экзотических древесных растений с декоративными плодами интересна ар- дизия - небольшой красивый кустарник с блестящими, словно лакированными листьями, усыпанный ярко-красными ягодами. Не

забывается и традиционный рождественский падуб - вечнозеленый колючий кустарник.Однако особенной популярностью пользуются цветущие листостебельные кактусы, известные многим под названиями "декабрист", "рекостав". Правильное ботаническое наименование этих растений - шлюм- бергера. В магазинах можно найти огромное количество гибридных сортов с красными, желтыми, белыми цветками. Это компактные неприхотливые растения, способные создать праздничную атмосферу в любом доме. Их необычные цветки прекрасно вписываются в зимний пейзаж за окном.Замечательно украшают праздничный стол новогодние композиции из срезочных цветов и декоративной зелени. И здесь, прежде 

всего, предпочтение отдается новогодним хвойникам - веточкам ели, сосны, можжевельника. Не каждому удается приобрести срубленное еловое деревце, но украшение дома вечнозелеными веточками не потребует больших усилий. Оживят композиции стеклянные игрушки, свежие яблоки, мандарины, миниатюрные свечи. Из цветов интересно смотрится стрелиция - "цветок райской птицы". Свое название роскошный цветок получил за сходство с силуэтом летящего колибри. Именно растения с "птичьими" названиями астрологи рекомендуют выбирать для украшения новогоднего стола в год Петуха.
Игорь Кузьмин, заведующий 

Фондовой оранжереей биологичес
кого факультета ТюмГУ
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*
Разговорная практика... в 

День святого НиколаяОй хто, хто Мыколая любыть. 
Ой хто, хто Мыколая служить. 
Той из горя выйдэ ицлый, 
Охороныть душу й тидо, 
Мыколай!В воскресенье, 19 декабря, наша группа, изучающая украинский язык на филологическом факультете ТюмГУ, принимала участие в замечательном украинском празднике - Дне святого Николая. Он проходил в Центральной городской библиотеке Тюмени. Его организаторы - областное общество украинцев Тюменской области "Батькивщина" и отдел украинской культуры ОДНК "Строитель".Мы заранее готовились к выступлению: выучили стихи и песни, узнали об этом народном обычае на занятиях с нашим преподавателем Ларисой Федоровной Карелиной.Великого христианского святого, прославившегося чудотворениями при жизни и после смерти, чтит весь славянский мир, но на Украине святой Николай Чудотворец почитается с давних пор особо. В народе его еще называют Николай Угодник, а праздник 19 декабря носит название "Никола зимний".День выдался по-настоящему зимний, с крепким Никольским морозом. Нам, конечно, хотелось подольше поспать в воскресенье, но мы все же отправились в библиотеку, чтобы увидеть собственными глазами то, о чем прочитали в книгах.

Это был очень хороший, яркий праздник, оставивший глубокое впечатление. В зале стояла нарядная елка, сверкающая огнями: стол, накрытый вышитой украинской скатертью, на нем - икона св. Николая; горели свечи; интерьер дополняли рушники...Все вокруг говорили на украинском языке, многие были одеты в украинские национальные костюмы. Это было здорово! Сначала ведущая, методист отдела украинской культуры, Ирина Савченко рассказала о традиции украинского народа отмечать день св. Николая. Потом появились две славные девушки в белых платьицах, две сестрички: Маришка и Анечка Тырпак. Это были ангелы, они-то и привели св. Николая к детям. Встретила его детвора песнями, стихами, танцами; прославила молитвами. Мы тоже исполнили песню "Ой хто, хто Мыколая 

любыть", потом водили хоровод с ребятишками.Подобно русскому Деду Морозу святой Николай принес детям подарки за хорошее поведение, за успехи в учебе. Правда, один персонаж этого праздника все время пытался устроить какое-нибудь каверзное дельце: спрятать подарок или, например, сказать св. Николаю, чтобы подарки он всем не давал, некоторые дети очень плохо, дескать, себя ведут. Это был шустрый чертенок, который в конце концов со всеми примирился и даже подружился.На этом празднике мы познакомились со многими интересными людьми, украинцами, проживающими в Тюмени. Нам удалось применить свои знания украинского языка на практике, в беседе с ними. Все было проникнуто атмосферой добра, веселья и теплоты, нас покорили украинская душевность и гостеприимство. Мы надеемся, что подобная разговорная практика не последняя, что впереди у нас новые встречи с украинской диаспорой. От души желаем, чтобы святой Николай помогал им всегда и во всем!
Марина Самойлова. 

Женя Кенина. 
Мария Илъючик, 

Галя Железняк, 
студентки 3-го курса 
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